



Revista de Estudios de Género. La ventana

ISSN: 1405-9436

ISSN: 2448-7724

revista_laventana@csh.udg.mx

Universidad de Guadalajara

México

Constant, Chloé

VOLVER A LEER A MARTA LAMAS [1]

Revista de Estudios de Género. La ventana, vol. VI, núm. 55, 2022, -Junio, pp. 437-441

Universidad de Guadalajara

Guadalajara, México

Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=88469012006>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org

Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal
Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

VOLVER A LEER A MARTA LAMAS¹

READING MARTA LAMAS AGAIN

CHLOÉ CONSTANT²

LAMAS, M. (2020). *Memorias incompletas. Algunos de mis activismos feministas*. México: CIEG-UNAM.

Después de la publicación del libro *Acoso ¿Denuncia legítima o victimización?* (2018), de las polémicas que desató el mismo, así como las que surgieron a raíz de algunas declaraciones de Lamas en la prensa, en espacios académicos y mesas gubernamentales en los últimos años, mi desacuerdo con la antropóloga iba *in crescendo*. Si bien me parece fundamental leer y escuchar a lxs

académicxs con quienes no (siempre) concordamos para poder argumentar nuestras posturas y enriquecer los debates, específicamente desde los feminismos, sentía que había llegado a un momento en el que no había lectura de Lamas a la que pudiera volver, ni mesa en la que participara a la que pudiera asistir como público sin mantener desconfianza. Una suerte de amargura me recordaba permanentemente que Lamas dijo alguna vez, entre otras cosas, que los piropos no siempre son malos y que el acoso en México está sobredimensionado. En el contexto en el que vivimos, estos análisis y comentarios sobre la violencia de género no me parecieron nada oportunos y más bien muy desafortunados. Luego, llegó a mis manos *Memorias incompletas. Algunos de mis activismos feministas* (2020) y decidí volver a leer a Lamas.

A mi parecer, el mayor valor de este nuevo *opus* radica en recordarnos que Lamas, antes de ser académica, es activista. Para las más jóvenes, me

¹ Agradezco a Lucía Núñez Rebolledo por haber leído la primera versión de este texto y por la fineza de sus comentarios que me permitieron pulir la versión final.

² FLACSO, México. Correo electrónico: chloe.constant@flacso.edu.mx

parece importante recordar que le debemos la creación del Grupo de Información en Reproducción Elegida (GIRE), pionero en salud reproductiva y cuya labor ha sido fundamental en la lucha por el derecho al aborto en el país. Para las que le tiran a la academia, el libro nos recuerda que Lamas ha sido parte del núcleo básico que fundó *Debate Feminista*. ¿Quién de las que nos desenvolvemos en estudios de género nunca ha consultado esta revista? Constituye una fuente extremadamente rica casi imprescindible para muchxs de nosotrxs.

Ahora bien, no esperen nada nuevo de este libro: se trata una recopilación de textos publicados entre 2014 y 2020, y la autora nos avisa desde las primeras líneas. Entonces, ¿para qué publicarlo ahora? En Introducción.

Lamas aboga por la necesidad de “ir armando una historia del movimiento feminista en México” (2020, p. 11), tarea a la que pretende aportar con los

testimonios y reflexiones compilados en este libro. Objetivo cumplido, sin duda. En lugar de escarbar en archivos esparcidos, Lamas nos da la oportunidad de acceder a varios de ellos a través de un único volumen. Se trata de un archivo parcial, sin duda, pero un archivo al fin, seleccionado por quien representara la punta de lanza de mucha de la lucha feminista en México. En la actualidad, aportar a la historia del movimiento feminista mexicano está lejos de sobrar.

A través de nueve capítulos, Lamas vuelve a pasar por los temas que le movieron. Los cuatro primeros capítulos tienen un corte histórico que permite examinar algunos problemas sociales y demandas feministas actuales a la luz de los eventos y debates de las décadas pasadas. De 1968 hasta hoy, el primer capítulo recupera narrativas de aquél entonces y acaba por dibujar algunas tendencias de las demandas de las mujeres hoy. Habiéndose publicado el texto original en 2018, se puede de-

plorar que no se incluya un análisis de las numerosas movilizaciones feministas que han tenido lugar desde entonces —pero en no retocar los textos está la “necedad” (2020, p. 18) asumida de la autora— sobre todo que apenas se dibujen datos y tendencias de la actualidad (la movilización digital y el foco sobre la violencia de género) sin ahondar analíticamente. Entonces, sin duda este capítulo aporta a la historia del movimiento feminista mexicano, pero a mi parecer más a la de ayer que a la de hoy.

En el segundo capítulo, Lamas recurre a sus memorias al describir los caminos y trabajos colectivos que dan cuenta del proceso que dio luz a la creación de una de las revistas más importantes en estudios de género en México (y una de las principales de América Latina), *Debate Feminista*. El texto vincula la dimensión política de la tarea emprendida con la creación de la revista, con sus aportes académicos. Contiene anécdotas y pis-

tas inspiradoras para las generaciones actuales, pues me parece necesario conocer y recordar los caminos de nuestras antecesoras para no repetir sus errores e inspirarnos de sus logros. Lanzar una nueva revista es un reto, que permanezca y dure en el tiempo es otro. El equipo de *Debate Feminista* logró ambos.

El tercer capítulo se centra en la Interrupción Legal de Embarazo (ILE) y su vínculo con el derecho, pensado como parte indispensable de una ciudadanía “plena”. Aporta muchos elementos histórico políticos para entender el debate sobre el derecho al aborto en México, pero nuevamente los debates más recientes quedan ausentes. ¿Qué podemos aprender del trabajo empírico con profesionales y pacientes realizado hace más de una década? El papel de la religión, las prácticas clandestinas del aborto, las cuestiones de salud pública... El material presentando hace eco a lo que seguimos viviendo en el México de hoy. Pero recordemos

también que Lamas ya nos había dado *in extenso* su “versión de los hechos” sobre la ILE en un libro publicado hace no tanto (2015).

Siguiendo con el concepto de ciudadanía, el capítulo cuarto se centra en las luchas de las trabajadoras sexuales por sus derechos. Construido de manera cronológica, a partir de la historia de las primeras organizaciones de prostitutas en Estados Unidos de América y Europa, el texto examina la politización de su trabajo para el ejercicio de su ciudadanía, los cambios culturales y los discursos que se enfrentan en el debate sobre lo que la autora llama comercio sexual. Muchos de los debates alrededor de este problema, historizado en este texto, aún siguen vigentes.

En los capítulos siguientes, se retoma el tema de las trabajadoras sexuales, a partir de un estudio teórico sobre la vergüenza y sus significados en nuestra cultura que permite detallar los problemas del estigma de las “putas”, la violencia simbólica que conlleva,

y sirve para evidenciar la necesidad y potencialidad de la politización de los afectos; se examinan las luchas de mujeres guerrerenses por reconfigurar mandatos de la feminidad en el contexto de un estado particularmente violento, a la vez que inserto en una globalidad que permitió a estas mujeres tener acceso a ciertas herramientas de pensamiento feminista, como el internet; se reflexiona sobre la vida y obras de dos grandes figuras de la literatura mexicana, permitiendo dimensionar algunos de sus aportes a los sentires y luchas de las mujeres de hoy, e invitándonos finalmente a (re)leerlas con una mirada renovada; finalmente, el libro cierra con una reflexión sobre el quehacer etnográfico feminista, a partir de tres académicas y activistas mexicanas y sus aportes al cuestionamiento de una ciencia dominada por el androcentrismo y la idea de una supuesta necesidad de neutralidad.

“¿Leerían un nuevo libro de Marta Lamas?”, pregunté a algunas de mis estudiantes de posgrado. “Los piropos no son buenos, no lo supero”, dice una; “me he reconciliado con ella”, afirma otra; “sí, pero no está en mis prioridades”, añade una tercera, “habla de distintas generaciones, la suya luchó por la liberación sexual, hoy estamos en otra [lucha]”. De hecho, en Introducción, Lamas confiesa no haber escrito sobre violencia (aunque sí escribió sobre acoso callejero y sexual, pero parece que, para la autora, éste no cabe en la amplia casilla de violencia de género) y ello ha pasado con muchas académicas de su generación; pocas son las que se atrevieron a examinar y adentrarse a este problema. Hoy, sin embargo, no solamente es el tema que nos convoca y moviliza regularmente en las calles, sino que se ha convertido en el foco de análisis de muchxs de nosotrxs. Entonces ¿está desfasada Marta Lamas? Cada quien se reconciliará o no con ella, total, parcial

o nulamente, pero en todo caso, no creo que ningunx podrá dejar de reconocer lo que ha aportado esta mujer al activismo de nuestro país, en cierta época. Los tiempos cambiaron, pero hoy estamos aquí gracias a algunas que nos precedieron. Lamas no nos deja nada nuevo con este libro y tampoco pretendía ello, pero haciéndose la voz y memoria propia y de otras mujeres, sí logra colocar una piedra importante en la construcción de la historia del movimiento feminista en México.

Bibliografía

- LAMAS, M. (2015). *El largo camino hacia la ILE. Mi versión de los hechos*. México: PUEG-UNAM.
- LAMAS, M. (2018). *Acoso. ¿Denuncia legítima o victimización?* México: Fondo de Cultura Económica.
- LAMAS, M. (2020). *Memorias incompletas. Algunos de mis activismos feministas*. México: CIEG-UNAM.

COLABORADORES

Adriana Petrovna Gomez Bonilla es Doctora en Desarrollo Rural por la Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa y profesora-investigadora en el Departamento de Sociología de la misma universidad. Sus líneas de investigación son Ecología Política Feminista, Movimientos Sociales y Pueblos Originarios. Fue coordinadora del grupo de trabajo del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO): Pueblos originarios y autonomías. Movimientos y políticas en América Latina (2013-2016).

Correo electrónico: adriana.gomez.bonilla@gmail.com

Airton Cardoso Cançado es Doctor en Administración (UFLA/Brasil), pasantía postdoctoral en EBAPE, FGV-Rio de Janeiro/Brasil y HECMontreal (Canadá). Profesor de la Universidad Federal do Tocantins del Programa de Posgrado en Desarrollo Regional, Maestría Profesional en Gestión de Políticas Públicas y del Curso de Administración.

Correo electrónico: airtoncardoso@yahoo.com.br

Ana Carolina da Silva Borges es Doctora en Historia por la Universidad Estadual de Campinas UNICAMP y por la

Universidad Federal de Alagoas (UFAL), Maestra en Historia por la Universidad Federal de Mato Grosso (UFMT) y Licenciada en Historia por la misma Universidad. Actualmente es profesora adjunta IV en la Universidad Federal de Mato Grosso (UFMT). Tiene experiencias en temas feministas con énfasis en escritoras negras, trabajo forzoso, poblaciones tradicionales y protagonismo negro.

Correo electrónico: anaborgeshis@gmail.com

Carla Zibecchi es Doctora en Ciencias Sociales de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, Argentina y Magíster en Políticas Sociales.

Profesora Adjunta regular del Profesorado de Sociología de la misma Casa de Estudios e investigadora del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET). Se dedica a los Estudios de Género, la Sociología del Cuidado y de la Política Social y a la enseñanza de estos temas en postgrados.

Correo electrónico: carlazibecchi@hotmail.com

Carmen Leticia Díaz Alba es Doctora en Ciencias Sociales con especialidad en Antropología Social (CIESAS Occidente) y Maestra en Ciencias Políticas (Universidad de Montreal). Es académica del Departamento de

Formación Humana en ITESO, Universidad Jesuita en Guadalajara. Sus líneas de investigación se enfocan en los Feminismos Transnacionales, especialmente Feminismos Latinoamericanos, Movimientos Sociales, Género y Derechos Humanos.

Correo electrónico: cdiaza@iteso.mx

Chloé Constant es Doctora en Sociología por el Instituto de Altos Estudios de América Latina de la Universidad París III y estudió el posdoctorado en Estudios de la Mujer en la UAM-Xochimilco. Es profesora investigadora de FLACSO México, coordinadora académica de la Maestría en Derechos Humanos y Democracia de la misma casa de estudios, y miembro del SNI Nivel I. Sus líneas de investigación son Género, Sexualidad, Violencia de Género, Población y Derechos LGBT+, Sistema Penitenciario y Cárcel. Correo electrónico: chloe.constant@flacso.edu.mx

Cynthia Vergara Maldonado es Doctoranda en Ciencias Humanas-Ciencias de la Salud. Académica del Instituto Salud Sexual y Reproductiva, Universidad Austral de Chile. Presenta publicaciones y presentaciones a nivel nacional e internacional, estancia de investigación en la Universidad de Zaragoza, España. Sus líneas de

investigación principal son las Barreras Sanitarias, Diversidad Afectivo Sexual y Salud Pública.
Correo electrónico: cynthia.vergara@uach.cl

Daniela Zúñiga Silva es Doctora en Psicología de la Universidad de Chile, Psicóloga y Magíster en Psicología Jurídica y Forense por la Universidad de La Frontera, Temuco. Docente e investigadora del Instituto de Estudios Psicológicos, Facultad de Medicina de la Universidad Austral de Chile, Valdivia, Chile. Perteneciente a la Sociedad Científica de Psicología de Chile.
Correo electrónico: daniela.zuniga@uach.cl

Eduardo Hernández González es Doctor en Cooperación e Intervención Social por la Universidad de Oviedo, España, Maestro en Filosofía y Licenciado en Psicología por la Universidad de Guadalajara. Profesor e investigador del Departamento de Política y Sociedad del Centro Universitario de la Ciénega, Universidad de Guadalajara. Sus líneas de investigación son la Cultura, el Capital Social y la Formación de Redes Sociales.
Correo electrónico:
eduardo.hgonzalez@academicos.udg.mx

Gillian Saavedra Parraguez es Licenciada en Antropología Social de la Universidad de Chile. Sus áreas de interés son Vejez, Cuidado y Género, poniendo enfoque en personas mayores cuidadoras.
Correo electrónico: gillian.saavedra@gmail.com

Helga Midori Iwamoto es Doctora en Desarrollo Regional por la Universidad Federal de Tocantins y en Administración de Empresas por la Universidad Federal de Espíritu Santo, Maestra en Administración de Empresas y Licenciada en Matemática por la misma Universidad. Actualmente es profesora adjunta IV en la Universidad Federal de Tocantins. Tiene experiencia en feminismo, actuando en los siguientes temas: Políticas Públicas y Tercer Sector.
Correo electrónico: helga@uft.edu.br

Ignacia Isolda Navarrete Luco es Antropóloga Social, diplomada en Antropología Médica, Universidad de Chile. Actualmente estudiante de primer año del Magíster de Salud Pública, Escuela de Salud Pública, Universidad de Chile. Ha trabajado en distintos proyectos de investigación social vinculados a envejecimiento, género y feminismos y Salud Pública. Sus líneas de trabajo e investigación son la Vejez y

Envejecimiento, Salud Pública, Antropología Médica, Territorios Rurales y Etnografía.

Correo electrónico: ignav.lu@gmail.com

Jessica Carolina Correa Ochoa es Estudiante de la Licenciatura en Relaciones Internacionales (ITESO), becaria de investigación en el Departamento de Formación Humana del ITESO y colabora como investigadora en Transversal Think Tank. Sus temas de interés son la gestión de proyectos y la investigación en torno al feminismo, el género y la cooperación internacional.

Correo electrónico: rn708905@iteso.mx

Karen Mabel Mardones Leiva | Tesista del Doctorado en Ciencias Humanas, Facultad de Filosofía y Humanidades en la Universidad Austral de Chile, Magíster en Psicología por la Universidad de La Frontera y en Investigación Participativa por la Universidad Complutense de Madrid y Licenciada en Psicología, Universidad de Concepción. Docente universitaria desde hace más de diez años en diferentes instituciones de educación superior del sur de Chile. Integrante del Núcleo de Investigación de Excelencia UACH 2019 “Estudios interdisciplinarios en torno a la Desigualdad y Derechos Humanos”.

Correo electrónico: karen.mardones@uach.cl

Karla Alejandra Contreras Tinoco es Doctora en Ciencias Sociales con especialidad en Antropología Social por CIESAS Occidente, Maestra en Psicología Social por la Universidad Católica del Norte, Chile y Licenciada en Psicología por la Universidad de Guadalajara. Actualmente es profesora en la Licenciatura de Psicología del Centro Universitario de la Ciénega de la Universidad de Guadalajara. Sus líneas de investigación: Género y Subjetividades; Género y Violencias. Correo electrónico: ctko_28@hotmail.com

Kasumi Iwama es Máster en Estudios de la Cultura por la Universidad Andina Simón Bolívar Sede Ecuador y Licenciada en Bellas Artes por la School of Visual Arts. Ha participado en residencias y exposiciones artísticas en Europa, Sudamérica, Estados Unidos y Japón. Actualmente trabaja en una antología de textos de feministas latinoamericanas para traducirlos a japonés. Vive en Quito, Ecuador. Correo electrónico: kasumi.iwama@gmail.com

Laura Nadhielii Alfaro Beracoechea es Doctora en Psicología con Orientación en Calidad de Vida y Salud, Maestra en Ciencias Forenses y Criminología con Orientación en Criminología y Licenciada en Psicología. Profesora

Asociada de la Universidad de Guadalajara. Miembro de la Red Nacional de Investigación en los Estudios Socioculturales de las Emociones (RENISCE). Línea de investigación: Factores Psicosociales, Emociones y Construcción del Bienestar.

Correo electrónico:
nadhielii.alfaro@academicos.udg.mx

Lidia Karina Macías Esparza es Doctora en Psicológica Clínica y de la Salud, Universidad de Barcelona. Profesora e investigadora de tiempo completo del Departamento de Comunicación y Psicología del Centro Universitario de la Ciénega de la Universidad de Guadalajara, México. Su línea de investigación se centra en las Políticas Públicas, la Violencia de Género, el Apoyo Social y la Salud Mental, temas sobre los que dirige proyectos de investigación actualmente.

Correo electrónico: lidia.macias@academicos.udg.mx

Maite Iglesias Schol es Maestranda en Historia Política (Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República, Uruguay). Profesora de Historia en Enseñanza Media, graduada en el Instituto de Profesores Artigas y profesora de inglés CertTESOL por la Universidad de Trinity. Actualmente desarrollando investigaciones en

torno a la historia del Uruguay de los años sesenta desde una perspectiva de género, sexualidad y familia.
Correo electrónico: maiteiglesias158@gmail.com

Marcela A. País Andrade es Posdoctora en Ciencias Sociales, Doctora (área Antropología) y Licenciada en Sociología por la Universidad de Buenos Aires. Investigadora independiente del CONICET con lugar de trabajo en el Instituto de Antropología (ICA) donde desarrolla diversas investigaciones/intervenciones en Políticas Públicas, Gestión y Género(s)/Feminismo(s) en el campo de la Cultura.
Correo electrónico: maky2007@gmail.com

Norma Alicia Ruvalcaba Romero es Profesora Investigadora Titular del Departamento de Psicología Aplicada del Centro Universitario de Ciencias de la Salud, Universidad de Guadalajara. Es integrante del Sistema Nacional de Investigadores Nivel I. Sus investigaciones se han centrado en el estudio de los Indicadores Positivos de Salud Mental. Ha participado como ponente en eventos académicos y cuenta con publicaciones derivadas de sus proyectos de investigación en el área de Salud Mental.
Correo electrónico:
norma.ruvalcaba@academicos.udg.mx

Pascual Scarpino es Doctoranda en Estudios de Género y Licenciada en Trabajo Social por la Universidad Nacional de Córdoba (Argentina). Se desempeña como becaria doctoral en el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas de Argentina, es investigadora de “El Telar: comunidad feminista de pensamiento latinoamericano” (UNC). Sus líneas de indagación se centran en los estudios LGBTIQ+ en general, y de la gaycidad en particular, desde un enfoque feminista de opción descolonial.

Correo electrónico: pascual.scarpino@unc.edu.ar

Paulina Osorio Parraguez es Doctora en Sociología y Diploma de Estudios Avanzados en Análisis del Cambio Social por la Universidad del País Vasco y Antropóloga Social, Universidad de Chile. Profesora Asociada del Departamento de Antropología y coordinadora del Núcleo de Estudios del Curso de Vida y Longevidad- CUVIL de la Universidad de Chile. Es investigadora y autora de publicaciones nacionales e internacionales en el campo de los Estudios del Género en la Vejez. Correo electrónico: posorio@uchile.cl

Renata Rauta Petarly es Maestra en Extensión Rural y Licenciada en Gestión de Cooperativas por la Universidad Federal de Viçosa. Actualmente es profesora de la

Universidad Federal de Tocantins y estudiante de doctorado en el Programa de Posgrado en Desarrollo Regional de la misma universidad. Desarrolla investigaciones con mujeres rurales y en situación de vulnerabilidad social.

Correo electrónico: renatapetarly@uft.edu.br

Rocío Briceño es Licenciada en Antropología Social por la Universidad de Chile. Actualmente realiza su memoria de pregrado sobre narrativas en torno a la muerte y el morir en la vejez. Se interesa por temas de Género, Salud y Vejez.

Correo electrónico: rocio28bg@gmail.com

Sandra Vera Gajardo es Socióloga de la Universidad de Chile y Doctora en Sociología de la Universidad de Barcelona. Actualmente es Investigadora y Docente del Instituto de Asuntos Públicos de la Universidad de Chile (INAP). También forma parte del Grupo de Trabajo CLACSO “Red de Género, feminismos y memoria de América Latina y El Caribe”.

Correo electrónico: sandraveragajardo@gmail.com

Sofía Soria es Doctora en Ciencia Política y Licenciada en Comunicación Social por la Universidad Nacional de

Córdoba (Argentina). Es investigadora adjunta del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) y docente de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Córdoba (FCS, UNC). Sus líneas de investigación se centran en la relación entre mujeres indígenas y feminismos en el contexto argentino contemporáneo, desde un enfoque feminista pos y decolonial.

Correo electrónico: a.sofia.soria@gmail.com

Susana Larios Murillo es Estudiante del doctorado en Ciencias Sociales de la Universidad de Guadalajara, Maestra en Comunicación de la Ciencia y la Cultura (ITESO).

Es profesora de asignatura en el Departamento de Estudios Socioculturales (DESO) del ITESO. Líneas de investigación: Feminismos, Movimientos Sociales y Emociones, Acción Colectiva, Cuerpo y Emociones.

Correo electrónico: susanalarrios@iteso.mx

